

## Élection du Président

**Des voix:** Bravo!

**M. Turner (Vancouver Quadra):** Pas seulement une fois, mais quatre. Puis-je commencer, avec votre indulgence, en remerciant le député de Don Valley-Ouest (M. Bosley) pour ses services dévoués et généreux à la Chambre des communes. Je lui ai fait part de mes impressions avant sa démission. J'ai également fait connaître ce que je pensais des circonstances qui ont entouré cette démission. Je m'en tiendrai là. Cependant, je tiens à l'assurer qu'il s'est attiré le respect de ce côté-ci de la Chambre. Nous sommes très heureux qu'il ait décidé de rester avec nous et de continuer à apporter sa contribution au pays et à la Chambre à titre de député de Don Valley-Ouest.

**Des voix:** Bravo!

**M. Turner (Vancouver Quadra):** En tant que député de Vancouver Quadra, j'ai l'honneur de féliciter mon voisin, le député de Vancouver-Sud, d'avoir été élu Président de la Chambre. La population de Vancouver en sera très fière. Cette population vous respecte beaucoup, tout comme d'ailleurs les habitants de toute la province. Votre élection à la présidence de la Chambre des communes fera converger vers vous de nombreuses démonstrations de bonne volonté.

[Français]

Je voudrais dire aussi au député de Verchères (M. Danis) comment il retient aussi notre respect comme vice-président de la Chambre. La lutte a été bien contestée, et le résultat aussi est sans contestation. C'est une voix libre exprimée par tous les députés de la Chambre.

Monsieur le Président, vous me permettrez une petite note fidèle à notre ami le député de Saint-Denis (M. Prud'homme). Il s'est montré très populaire à la Chambre et on le félicite.

[Traduction]

Voilà, monsieur le Président, un immense hommage qui vous est rendu par vos pairs à la Chambre des communes. Nous, qui avons été élus par les habitants de tous les coins du pays, tenons à vous dire, monsieur le Président, que vous avez gagné au fil des années le respect et l'amitié de tous les députés à la Chambre. Il s'agit d'une rentrée remarquable pour vous, et vous devez en ressentir une vive émotion.

Nous trouvons très encourageante l'excellente allocution que vous nous avez adressée en acceptant la présidence. Elle nous donne une grande confiance en votre compétence et en l'esprit dans lequel vous avez l'intention de présider aux travaux de la Chambre. J'espère, Votre Honneur, que votre mandat sera au moins aussi long que le temps qu'il a fallu pour vous élire!

Nous avons une grande dette envers Jim McGrath, l'ancien député de Saint-Jean-Est, qui a réformé le Règlement. Je ne pense pas que nous puissions lui attribuer toute la paternité de la procédure, car il avait proposé dans son rapport que l'on annonce après chaque vote le nom de chaque candidat selon le nombre de voix obtenues. Cela aurait abrégé l'élection. Nous avons vécu ici une expérience très précieuse—et une fois engagés dans cette procédure certains d'entre nous avons senti que nous ne pouvions pas la modifier à mi-chemin—mais il serait utile que les leaders parlementaires se réunissent pour voir comment nous pourrions en améliorer les règles.

• (0220)

[Français]

Ce vote libre pour l'élection de notre Président annonce un pas en avant significatif relativement pour notre démocratie parlementaire et nous espérons tous que cela débouchera aussi sur un meilleur décorum en cette Chambre. Vous avez la confiance de tout le monde pour commencer. Je suis confiant que vous la garderez. Mais il y aura toujours comme vous l'avez mentionné, monsieur le Président, des débats vigoureux, des commentaires très francs, des questions directes et des critiques constructives, mais nous devons quotidiennement faire la preuve devant les Canadiens et les Canadiennes que nous méritons leur confiance.

[Traduction]

Vous savez ce que nous exigeons de vous, monsieur le Président. La perfection! Nous exigeons de l'équité, de l'indépendance, de l'esprit de décision, de la patience, de la logique, un bon sens de l'humour, le maintien des traditions de la Chambre, la connaissance des règles et la capacité de sentir nos changements d'humeurs et de ton à mesure que nos journées avancent.

De temps à autre, vous connaîtrez des moments difficiles. Vous avez déjà dit que la démocratie pouvait à l'occasion être dure. La période des questions a été fortement critiquée, ce que j'ai été à même de constater au cours de mes déplacements au pays l'été dernier. J'affirmais à la population lors de tribunes téléphoniques que oui, nous pouvions parfois améliorer notre comportement ici.

Si l'on regarde les débats qui ont précédé la Confédération, l'époque des Macdonald et des Laurier et l'époque de mon entrée à la Chambre avec M. Diefenbaker et M. Pearson, on s'aperçoit qu'à certains moments, nous n'étions pas très fiers de nous-mêmes. De nos jours, la télévision a fait de la Chambre un théâtre national, mais nous avons le Parlement le plus libre du monde.

Il arrivera parfois que nous serons un peu excessifs, que nous perdrons notre calme et que nous vous mettrons à l'épreuve. Mais le jeu en vaut la chandelle. De temps à autre, nous serons en désaccord avec vos décisions, mais vous aurez toujours l'appui de ce côté-ci de la Chambre, cela, je vous en donne l'assurance.

**Des voix:** Bravo!

**M. Turner (Vancouver Quadra):** Je vous souhaite tout le succès possible, monsieur. Nous sommes très fiers que vous ayez été élu.

**Des voix:** Bravo!

[Français]

**L'hon. Edward Broadbent (Oshawa):** Monsieur le Président, j'ai aussi deux confessions à faire ce soir. D'abord, mon père était conservateur; deuxièmement, pour la première fois dans ma vie moi aussi, j'ai voté pour un conservateur, pas simplement une fois, mais 11. Mais, monsieur le Président, je n'ai pas indiqué exactement quel conservateur! En même temps, je tiens à dire sincèrement que mes collègues et moi avons l'intention de coopérer complètement dans l'avenir. Je vous félicite, et avec notre entière coopération ici à la Chambre, je dis simplement et sincèrement: bonne chance!